

[Accueil](#)[Revenir à l'accueil](#)[Collection](#)[La correspondance croisée entre François Guizot et Dorothée de Lieven : 1836-1856](#)[Collection](#)[1850-1857 : Une nouvelle posture publique établie, académies et salons](#)[Collection](#)[1852 \(1er juin-13 novembre\) : Guizot historien, liberté de ton et d'analyse](#)[Item](#)[Val Richer, Samedi 4 septembre 1852, François Guizot à Dorothée de Lieven](#)

Val Richer, Samedi 4 septembre 1852, François Guizot à Dorothée de Lieven

Auteurs : Guizot, François (1787-1874)

Les folios

En passant la souris sur une vignette, le titre de l'image apparaît.

2 Fichier(s)

Les mots clés

[Bonaparte, Charles-Louis-Napoléon \(1808-1873\)](#), [Diplomatie \(France-Angleterre\)](#), [Empire \(France\)](#), [Famille royale \(France\)](#), [Politique \(Analyse\)](#), [Politique \(Angleterre\)](#), [Politique \(France\)](#), [Presse](#), [Santé \(Dorothée\)](#), [Suffrage universel](#), [Voyage](#)

Relations entre les lettres

Ce document n'a pas de relation indiquée avec un autre document du projet.□

Présentation

Date 1852-09-04

Editeur de la fiche Marie Dupond & Association François Guizot, projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle)

Information générales

Langue Français

Cote 3338, AN : 163 MI 42 AP Papiers Guizot Bobine Opérateur 15

Nature du document Lettre autographe

Support copie numérisée de microfilm

Etat général du document Bon

Localisation du document Archives Nationales (Paris)

Transcription

Val-Richer, Samedi 4 sept. 1852

Evidemment, il faut que Fould revienne et que le Président parte. Leur voyage à

travers la France vous donnera seul quelques nouvelles à entendre, si ce sont là des nouvelles. Rien ne se ressemble plus que les voyages de Princes, tous les lieux deviennent semblables pendant ces jours là, et tous les incidents sont les mêmes. La lutte du Moniteur contre les journaux Anglais continue. Elle est bien plus vive dans les feuilles d'Havas qui jouissent du privilège de l'incognito. Là on prédit la chute de l'aristocratie anglaise, de la monarchie anglaise ; on leur déclare que cette chute arriverait demain s'ils recevaient, comme nous, le bien fait du suffrage universel. Comment résisteraient-il à cette voix du peuple & &.

Ce sont les colères de l'ancien Empire avec le suffrage universel de plus. L'Empereur avait usé deux ou trois fois du suffrage universel, mais il se gardait bien d'en parler tous les jours. C'est vraiment une maladresse extrême, et si inutile !

On m'écrivit que le comte de Chambord a reçu la démission de M. de Pastoret par une lettre officielle, très courte et très sèche. Pas un mot de remerciement ni d'ancienne amitié. Cela fait supposer à la brouillerie quelques motifs plus sérieux que ceux qui ont paru. C'est le Duc de Lévis qui est maintenant chargé des affaires financières du comte de Chambord. Cela le fera résider plus habituellement à Paris. On dit qu'il n'en est pas fâché.

Il avait été très sérieusement question de la retraite de l'armée Française de Rome. Mais le Pape n'a pas voulu donner l'assurance que ses propres gardes lui suffisaient, et prendre, l'engagement de ne pas appeler les Autrichiens. Alors on reste, et le Pape en est bien aise, car les Français lui sont plus commodes et moins compromettants que les Autrichiens.

Êtes-vous contente de votre nouveau maître d'hôtel ?

10 heures et demie

Pas de lettre. J'espère bien que ce n'est pas pour raison de santé. Adieu, adieu. G.

Citer cette page

Guizot, François (1787-1874), Val Richer, Samedi 4 septembre 1852, François Guizot à Dorothée de Lieven, 1852-09-04

Marie Dupond & Association François Guizot, projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle)

Consulté le 24/12/2025 sur la plate-forme EMAN :

<https://eman-archives.org/Guizot-Lieven/items/show/4438>

Informations éditoriales

Date précise de la lettre Samedi 4 sept. 1852

Destinataire Benckendorf, Dorothée de (1785?-1857)

Lieu de destination Paris

Droits Marie Dupond & Association François Guizot, projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'Identique 3.0.

Lieu de rédaction Val-Richer (France)

Notice créée par [Marie Dupond](#) Notice créée le 09/09/2022 Dernière modification le 18/01/2024

qui di là.
par de nouvelles éditions.
adieu. adieu J.

3325
Palais du Luxembourg. Mercredi 4 Septembre 1832.

Hier matin il fait que
Fould revient et que le Président passe.
Leur voyage à travers la France vous
donnera peut quelques nouvelles, à entendre,
si ce sont là de nouvelles. Rien ne de-
pendra plus que les voyages de Prinsep,
tous les deux deviennent évidemment goudable, j'espère
que, pour la 2^e, et donc le succès, tout va
bien.

La lutte du Monarque contre le jacobin
Anglais continue. Elle est bien plus vive
que la partie d'Hawaï qui possède du
privé de l'Inégalité. Là on perd
la châtre de l'ordre de la noblesse anglaise, de
la Monarchie anglaise ; on tue de l'ordre
que cette chute arriverait demain. Ils
devraient, comme nous, le faire faire du
suffrage universel. Comment de l'ordre
à cette voix du peuple. Néanç, le tout les
colons de l'ancien empire avec le suffrage
universel de plus, n'impose tout de

deux ou trois fois du suffrage universel; mais
il se garderait bien d'en parler sans le faire. J'hésite ?
C'est vraiment une maladive extrémité,
ou si j'autrite !

On me disait que le comte de Chambord
a reçu la démission de M. de Pastoret,
par une lettre officielle, très courte et bref,
celle-là. Puis, un mot de remerciement
en d'ancienne écriture. Cela fait supposer
à la trouilleuse que l'unique motif plus
probable que ceux qui ont paru. C'est le
duc de Rohan qui est maintenant chargé
des affaires financières du comte de Chambord.
cela le fera habiter plus habituellement à
Paris. On dit qu'il n'en est pas fâché.

Il avoit été très débattue une question
de la nécessité de l'armée française de
Rome. Mais le Pape n'a pas voulu donner
l'autorisation que son propre garder lui
suffissoit, et prendre l'ouvrage sans elle
ne par rappeler les austro-chiens. Alors on
poste, et le Pape en est bien avis, sur
les Français, qui sont plus commodes et
moins compromettants que les austro-chiens.

Par de lettre. Il paraît bien que ce n'est pas
pour raison de santé. Alors, bientôt

le hiver et l'année.